

Pero... «...pero debo manifestarle que por ahora de nada tengo necesidad, en razón á que un buen estético, D. Raimundo Gibaja, vecino de Haro, se ha prestado á responder personalmente de las 1.000 pesetas que me han exigido de fianza en el término de veinticuatro horas. ¡El Señor premio accion tan generoso!»

Por eso, por no desairar á tan buen católico no fué D. Calixto á la cárcel. ¿Ustedes creen que si no hubiera habido un Gibaja que aprestase las mil pesetas, habría buscado D. Calixto otro flador para evitarse las molestias de la cárcel que dan un placer inefable á las almas cristianas? ¿Ustedes creen eso? ¡Ah! Pues hacen ustedes perfectísimamente bien.

En otro lugar dice el mismísimo magistrado de Vitoria. «Dios me libre de ser perro mudos!» Si ¿eh? Pues ¡Dios nos libre de los perros habladores! Pero por lo visto los hay. Y D. Calixto se olvida de pedir á Dios que lo libre de ser perro hablador. Porque todo es una perrada.

Y más adelante dice el bueno de D. Calixto: «¿Quién hace caso ya de lo que diga la prensa impía?» Los tribunales, por de pronto, que le han declarado procesado, porque esa prensa impía denunció el sermón faccioso que D. Calixto pronunció al Sr. Suso, concejal de Haro. Lo que ha querido decir D. Calixto es que no se debe hacer caso á la prensa impía. Cuando él predica lo que no debe predicar.

Porque, naturalmente, ¡será tan doloroso aceptar la fianza que le han ofrecido y privarse del placer inefable de pasar el rigor del invierno en la cárcel!

Don Calixto, en fin, viene á ser... Verán ustedes lo que viene á ser: «... vendré á ser un integro como los demás, expuesto á ser perseguido por no transigir con el error y ahora procesado por hablar contra el liberalismo, que detesto, abomino y combato como cada cual en su esfera, lo detestan, abominan y combaten todos los que sienten y piensan como yo. El que otra cosa diga, sea quien quiera, no sabe lo que dice, ó dice lo que no siente, ó siente de manera que se pueda dudar de su rectitud.»

Atención ahora: «El que otra cosa diga sea quien quiera» (el arzobispo de Burgos que ha dicho que el ser íntegro es tan malo, ó peor que ser liberal: y el obispo de Madrid que también ha condenado el integrista) «no sabe lo que se dice» (el arzobispo de Burgos y el obispo de Madrid) «ó dice lo que no siente, ó siente de manera que se pueda dudar de su rectitud.» Digan ustedes ahora si D. Calixto, por la manera que tiene de acariciar y respetar á sus prelados no merece ser magistrado.

¡Pues poquito archimagistralmente que les vapulea, dando ejemplo de santa sumisión, religiosa obediencia y piadosa disciplina! Nadie dirá ¡viva Cristo! que hace Don Calixto mal, ¡es muy listo Don Calixto! ¡que si es Don Calixto listo...! Muy listo y muy magistral.

LENTA, PERO CONTINUA É INDEFECTIBLE desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa.

Me sé de memoria—y no es poco saber—el epígrafe de aquel artículo famoso que escribió el muy conservador y muy asturiano señor de Jove y Hévia, por mal nombre Rigoleto.

Decía así: «Lenta, pero continua desaparición de la media luna de la culta Europa.» Enamorado de título tan llamativo, y sobre todo tan breve, me propongo escribir un artículo que se titule: «Lenta, pero continua é indefectible desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa.»

Los títulos cortos son de mal gusto y atraen poco. Si Rousseau hubiera agregado á su *Emilio* media docena de apellidos, su obra resultaría, más *portuguesizada*, es verdad, pero más seductora... ¡vamos más *dina*, como diría un candidato reformista.

Y ¡por qué (estilo de los novelistas cursis por entregas) me propongo escribir un artículo que se titule: «Lenta, pero continua é indefectible desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa?»

Pues me propongo escribir un artículo titulado: «Lenta, pero continua desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa», porque lenta y continuamente ha de desaparecer el nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa. El camarero del café, con quien suelo echar algunas parafernalias sobre política internacional, porque al hombre le conmueven su corazón de camarero asado y con propina las intemperancias de Bismarck, las complacencias de Kalnoky y las barrabasadas de Salisbury, suele decirme en voz baja:

—Yo creo que esto se lo llevará Pateta. —Bueno;—le respondo yo, también muy silenciosamente—¿y quién es Pateta? ¿algún cacique? —Quiero decir que se lo llevará el demonio. —¿A Pateta? —Al caciquismo. —¿De veras? —No; de Guipúzcoa. —¿Y qué nos dejará? —La paz y la gracia de Dios. —¿El demonio? —Escúcheme usted—y al decir esto acaricia con el pecho blanco el mármol de la mesa y después de mirar á derecha é izquierda con recelo apoya ambos codos sobre el paño y la barba entre las dos manos—yo he oído decir á un señor que debe saberlo, porque usa chaleco bastante descolorado, que los rojos nos ofrecen quitarnos los consumos, y como usted comprenderá si á los camareros nos quitan el con-

sumo nos dividen, y los lilas nos ofrecen la cesantía... no sé qué administrativa de la administración; pero es lo que yo le digo á mi compañero Lucas, que es catalán por más señas, aunque me esté mal decirlo: acuérdate de lo que dice el guardia aquel de la portería del portal de la puerta de *El Señor Gobernador* que viene á Colom en el teatro, que dice, dice: «aquí hace falta más política y menos administración» *«Perfetalemente»*, y lo que quieren los rojos y los lilas no es ni una cosa ni otra, sino hacer que hacen y no hacer nada; largar discursos muy... muy ¡vamos! muy... así... vitandos, diciendo muchas veces «entiendo yo» y «entiendo yo» y resulta que, claro, solo se entiende él; escribir columnas en... oscuro, vamos en... bosque druidico, y pare usted de contar.

—Bien; ya le parado. —Cráame usted á mí. —Pero vamos á ver, ¿á qué llamas tu caciquismo? —Pues se lo llamo al mando de los caciques y como yo sé que los caciques son en la África y en América los jefes de las tribus y kábilas, que mandan lo que quieren, pues ¿á qué ver si oye usted hablar aquí de jefes más que á los lilas, que están siempre con nuestro ilustrísimo jefe por arriba, nuestro excelentísimo jefe por abajo...? ¿á ver si oye usted á hablar á nadie más que á los rojos en «yo» y «y por que yo hice» y «yo deslice.»

—De modo que tu crees que ese es el verdadero caciquismo... —Y eso creo todo el mundo. Ayer decía aquí un señor que ese es un caciquismo de las nulidades. Yo no entiendo este pipero. Pero se me figura que les hacía mucho favor. Se conoce que era de los de ellos.

Y convenido de que aun en medio de la mayor ignorancia el instinto se manifiesta siempre de realce, he formado el propósito de escribir un artículo titulado:

«Lenta, pero continua é indefectible desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa.» Y ¡por qué escribiré un artículo titulado: lenta, pero continua é indefectible desaparición del nefasto caciquismo de la culta Guipúzcoa?»

Pues porque el camarero del café tiene mucha razón; porque lenta, pero continua é indefectiblemente desaparecerá el nefasto caciquismo de las nulidades que pretende imponerse en la culta Guipúzcoa.

A. E. M. E. C. H.

Noticias.

La junta provincial de instrucción pública de Córdoba ha desestimado la solicitud que la maestra de niñas de Guetaria, había dirigido para que se le concediese en aquel punto una escuela de mayor categoría que la que actualmente desempeña.

En el gobierno civil se han recibido para la correspondiente autorización, los presupuestos y planos que han de regir en la construcción de la proyectada fábrica de gas, en los terrenos de Moriáns.

En el registro de minas de la sección de Fomento de este gobierno civil ha presentado don Euduvigio Bolívar, vecino de Bilbao, una solicitud para que se incluya el espacio franco, comprendido entre las minas «Carnaval» y «Cuaremas», propiedad del citado señor y sitas en términos de Cerain.

La dirección general de obras públicas, ha remitido al gobierno civil de esta provincia, la real orden en que se concede al ayuntamiento una prórroga de dos años para la terminación del muro que se está construyendo en la margen izquierda del río Urumeya.

Un telegrama de Orán publicado por *Le Petit Journal*, da cuenta de una crisis gravísima que ha surgido en aquella ciudad á consecuencia del escaso de importación de moneda de plata española.

Como la moneda de plata ha desmerecido mucho de algún tiempo acá con relación al oro, la prensa local ha formado una especie de Liga contra la moneda española.

Importada ésta en Orán por millones, ha hecho subir rápidamente el cambio de uno por ciento á que estaba hace cuatro años, á cinco por ciento que cuesta actualmente.

Añade que los especuladores abusando de la situación han producido una perturbación indescriptible.

La moneda francesa ha desaparecido de Orán no habiéndola ni siquiera de cobre.

Los estudios de los notarios están atestados de letras protestadas por falta de numerario francés con que satisfacerlas, negándose los portadores á cobrar en moneda española.

Todos los comerciantes y tenderos han puesto anuncios previniendo al público que á partir del primero de Diciembre próximo rehusarán toda moneda española aun con descuento.

El responsable termina diciendo que se temen desórdenes serios en Orán, pues es imposible en el espacio de ocho días retirar de la circulación los diez ó quince millones de pesetas en moneda española que hay actualmente en aquella plaza.

La asistencia facultativa al difunto monarca de Portugal D. Luis ha sido muy costosa para el tesoro regio.

El primer doctor que le asistió ha recibido 120.000 pesetas por diez y ocho consultas; otro, por diez, 60.000; y un tercero, por diez y ocho, 85.000.

Otros varios médicos han recibido de 1.000 á 5.000 pesetas por cada consulta.

La suma total de los gastos facultativos es de 300.000 pesetas. **Fuerzas de mar y tierra.**

En los proyectos de ley leídos en el Congreso se fijan las siguientes para el ejercicio de 1890-91: **Fuerzas del ejército.** En la Península, 92.082. En Cuba, 19.571. En Puerto Rico, 3.155. En Filipinas, 9.214. **Fuerzas de mar.** Península, 7.715 marineros y 752 soldados de infantería de marina; Estación naval del Sur de

América, 118 marineros y 23 soldados; Cuba, 1.232 y 199; Filipinas, 2.375 y 393; Puerto Rico, 102 marineros, y Fernando Póo, 190 marineros. Cuatro buques de primera, cinco de segunda, 20 cañoneros, un pontón, 26 torpederos, un crucero-torpedero, 13 torpedos alistados para tres meses y un vapor de ruedas.

Noticias recibidas de Nueva-York, amplian los detalles acerca de la catástrofe ocurrida en aquel país.

El fuego devastador de Lynn no ha causado ninguna muerte, pero ha dejado sin domicilio á 200 familias, por haber destruido las casas de su propiedad.

Muchas personas se han visto obligadas á pasar las noches recorriendo las calles de la población; otras han hallado abrigo en las casas de los amigos y de personas caritativas.

La milicia ha tenido que permanecer en los alrededores del fuego para mantener á la multitud lejos de los edificios incendiados, y también para defender los objetos salvados, gran número de aduaces criminales, que habían comenzado á robar en gran escala, penetrando hasta en las casas que estaban ardiendo.

Se han quemado en junto 120 talleres ó tiendas y 142 casas de vecindad.

La mayoría de las construcciones eran de madera.

A fin de que no continuara extendiéndose el fuego, se empleó la dinamita para volar algunos edificios.

Se calculan las pérdidas ocasionadas por el devastador elemento en diez millones de duros. El alcalde ha publicado un bando excitando al vecindario á que contribuya á aumentar la suscripción abierta para remediar la miseria, que ha de ser grande.

Calculase en ocho mil el número de obreros que han quedado sin trabajo, á consecuencia de la destrucción de talleres y tiendas.

En el ayuntamiento se procedió ayer á la designación de interventores para las próximas elecciones. Resultaron nombrados los señores siguientes:

PRIMER COLEGIO

Casa Consistorial

Interventores.—D. Santiago Solano Saez, don Benito Garzaibai Olano, D. Domingo Peña Múgica, D. Angel Lonvalli Escrubano, D. Antonio Elorza Aguinadua y D. Eugenio Leturia Gabillondu.

Suplentes.—D. José Arambaru Elosegui, don Pablo Arrieta Garrochategui y D. Bonifacio Arbide Montegui.

SEGUNDO COLEGIO

Teatro Principal

Interventores.—D. Julio Gargallo Pérez, don Antonio Berdejo Franco, D. Jacinto Llanos Rodil, D. José Juan Aguirre Ibarburu, D. Juan Arana Andueza y D. Ramón Empananza Budul.

Suplentes.—D. Benigno Egaña Iribarri, don José Gallego Chueca y D. Antonio Eceiza Aranzabe.

TERCER COLEGIO

Instituto

Interventores.—D. Caspar Vitoria Barrenechea, D. Marcelo Orozco Armenta, D. José Antonio Orbeago Damborrena, D. Idefonso Meñá Echaniz, D. José Antonio Arizpe Echeveste y D. Bonifacio Alvarez Escolar.

Suplentes.—D. Antonio Vivero López, don Alonso Alvarez Ramos y D. Dionisio Camio Lecuona.

CUARTO COLEGIO

Mercado

Interventores.—D. Joaquín María Ruiz, don Carlos Martín Murga, D. José Mazeda Maranta, don Rafael Eceiza Goenaga, D. Fermín Astudillo Goya y D. Luis Alberdi Echeverría.

Suplentes.—D. José Urcoia, D. Cándido Rios Rial, D. Pedro Azubalde Oguiza y D. Martín Mendizabal Ballarain.

QUINTO COLEGIO

Alócha.

Interventores.—Don Marcial Casares Alcazaga, D. Andrés Barrenechea Maiztegui, Don Gregorio Mendiburo Orozco, D. Antonio Borda Iza, D. José Ignacio Indabera Arrieta y Don Rufino Cortés Guerrero.

Suplentes.—Don José Artega Otamendi, Don José Ignacio Azplaza Zabala, D. Ignacio Alava Olasagasti.

SEXTO COLEGIO

Antigua.

Interventores.—Don Antonio Lecuona Bengoechea, D. Miguel Charola Achucarro, D. José M.^a Guruchaga, D. Domingo Echeveste, Don Matías Huici Echeondo y D. Antonio Berra Irazusta.

Suplentes.—Don José Elorza Lizarralde, Don Manuel Fernández Moreno y D. Juan M.^a Beiloqui Sarasola.

La comisión del gas se reunió ayer en el ayuntamiento para tratar de los asuntos que á su resolución están encomendados.

Ayer se verificó la subasta para el asfaltado de las aceras de las casas G H y L de la manzana 48, y el del paseo á través del parque Alderdi-eder. El rematante fué D. Juan José Elgarista que hizo un 25 por 100 de rebaja, del tipo de tasación.

En el teatro Principal vacunó ayer el señor Usandizaga directamente de la ternera á gran número de niños, que para la mencionada operación le fueron presentados.

La vacuna continuará hoy y el lunes, si en todo el día de hoy no se terminara de vacunar á todos los niños que se presenten.

Se encuentra muy aliviado de su enfermedad y en breve se encargará nuevamente de la secretaría del ayuntamiento, nuestro particular amigo D. Antonio Egaña.

Baba, que hará su debut y otros varios y aplaudidos artistas.

La función terminará con un baile público.

Recordamos á los reclutas del actual reemplazo el beneficio que para la redención á mérito del servicio activo concede el artículo 153 de la vigente ley de reemplazos, el cual pueden utilizar dentro del término de dos meses, contados desde el día en que se verifique el sorteo. Pasado dicho término, no podrán utilizar aquellos beneficiados ni se les permitirá el recurso de solicitarlo al que hubiese dejado transcurrir el plazo señalado; exceptuando de esta medida á los que por su número les correspondiera servir en los ejércitos de Ultramar, que podrán hacerlo por 2.000 pesetas hasta fin de Julio próximo.

En vista de los pedidos hechos hasta hoy por los agricultores navarros, la Diputación de aquella provincia, gestiona la adquisición de 200.000 kilogramos de sulfato de cobre, sin perjuicio de aumentar el pedido si lo solicitan los vinicultores.

La semana pasada, en ocasión de celebrar la provincia de Buenos-Aires el aniversario de la fundación de la capital La Plata, se declaró el nuevo puerto abierto al comercio universal.

La ciudad que en la manera de estar erijida es igual á Washington, ha tenido en cinco años un aumento de población que se hace ascender á 50.000 almas. El puerto está 30 millas más cerca de la boca del río que la ciudad de Buenos-Aires y está destinado á ser en uncorto plazo, uno de los más importantes de la costa.

En su construcción y mejora, se han empleado muchísimos millones de pesos.

Se calcula en 20.000 hectólitros el vino elaborado en las bodegas de Mendigorria, donde se ha vendido á 11 reales cántaro.

Se ha calculado que el término medio de las defunciones del globo suben á 67 por cada minuto, 97.790 cada día, y 35.639.835 cada año; y los nacimientos á 70 por cada minuto, 100.800 al día, y 36.792.000 cada año.

Según las noticias que se reciben de la Rioja, el ayuntamiento de Haro está dispuesto á realizar la idea que hace tiempo circulaba de instalar la luz eléctrica en aquella población.

Ayer celebró una reunión el gremio de vintateros para protestar del acuerdo que respecto á los alcoholes ha tomado la Diputación provincial de Guipúzcoa.

El casamiento de Tenorio.

En la ermita de Santa Constanza, que posee en Jeréz del Marquésado la sociedad minera de Jeréz Lantéira, se celebró no hace muchos días la boda del tío José Tenorio, de 65 años, baldado y viudo por dos veces, con su apasionada novia la tía María Hernández, de 68 años, viuda y la mujer más fea del pueblo.

La ceremonia fué celebrada por el señor cura párroco de Cogollos de Guadix, D. José Rodríguez, por ser la novia su feligresa, habiendo sido sus padrinos D. Antonio Melian, ingeniero de la Compañía, y doña Isabel Calleja, esposa del secretario de dicha sociedad, D. Alfonso Pira.

En el momento de darse las manos los novios en la iglesia, fueron retratados por el aficionado ingeniero D. Luis Santa María, que también hizo otra fotografía de todas las personas que en número de más de cuarenta asistieron al acto.

Al salir de la ermita se dió á los novios una solemne y bien ordenada cennerrada por todos los individuos de la Compañía, coronando la felicitación de los mal figurados novios con un espléndido refresco y suculenta comida.

Teatro Principal

Esta noche á las ocho y media se pondrá en escena la aplaudida opereta *Le grand Mogol*.

Triple agua de Colonia de Orice.—Premiada con medallas de bronce, plata y oro del 3.º clase en cuantas exposiciones y corporaciones científicas fué presentada. Primer premio en la Exposición Farmacéutica Nacional, donde en honrosa lid consiguió que el jurado compuesto de químicos é higienistas distinguidos, la proclamase superior á todas las del certamen. Por sus méritos sobresalientes como higiénica y de delicioso perfume, armonizados con su gran economía, los higienistas y el mundo elegante la prefieren á todas las conocidas de precios fabulosos ó de clases detestables.

Se vende en frascos corrientes y de lujo en toda farmacia y perfumería bien surtida.

Exijase la marca de fábrica para evitar engaños.

Puerto de San Sebastián. Buques entrados ayer: Vapor *Calderón*, de Santander con carga general.

Salidos: Vapor *Lea*, para Bilbao, en lastre. Vapor *Calderón*, para Pasajes, con resto de carga.

Puerto de Pasajes. Buques entrados ayer: Vapor *Sephora*, de Burdeos, con carga general. Salidos: Vapor *Cabo Quejo*, para Sevilla, con carga general. Vapor *Vizcaya*, para Bayona, con idem idem. Vapor *Norie*, para idem, en lastre.

Observatorio de San Sebastián. BOLETIN METEOROLÓGICO DEL DIA 29.

Altura barométrica reducida 0º y en mils. 769,95

Temperatura Máximas al sol . . . 11,6
Mínimas á la sombra . . . 9,5
centesimales. } Mínimas á la sombra . . . 1,0
reflector. 0,1

Dirección dominante del viento. S
Velocidad media en kilómetros diarios. 100
Lluvia expresada en milímetros. 10,5

Puntos suspensivos.

—No sabes quien digo? Uno alto, rubio, que tiene un hermano mayor que él... no me pueda acordar de su apellido.

Tomarán parte en el espectáculo el clown